

temps nécessaire à l'accumulation de la force dans l'organisme, force réparatrice qui devra ensuite se résoudre en un nouveau travail.

L'homme est condamné à faire sa besogne lui-même. Le travail est sa loi et le droit au travail est le plus imprescriptible de tous les droits.

Les hommes célèbres, issus de familles d'ouvriers, sont très nombreux.

En voulez-vous des exemples ?

Paul Baudry, cet exquis florentin de la Renaissance, fils d'un sabotier de la Roche-sur-Yon.

Hippolyte Bellangé, fils d'un menuisier.

Clesinger, fils d'un encadreur.

Daubigny, fils d'un peintre en bâtiment.

Victor Cousin, fils d'un ouvrier joaillier.

D'Ennery, fils d'un marchand de peaux de lapins.

Proudhon, fils d'un tonnelier.

Garnier, l'architecte de l'Opéra, fils d'un forgeron.

Gevaert, fils d'un laboureur.

Carpeaux, fils d'un maçon.

Arsène Houssaye, fils d'un menuisier.

Jules Lefebvre, fils d'un boulanger.

Péan, fils d'un meunier.

Jules Dupré, fils d'un porcelainier.

Victor Massé, fils d'un marchand de clous.

Cuvier, Buffon, Georges Sand, Alexandre Dumas, Thiers, ne connaissaient pas le latin, Shakespeare, Franklin, Washington, étaient de simples paysans, écrivains d'une vigueur peu commune.

Sur les places publiques, trop de statues magnifient les prouesses des militaires fameux, des politiciens arrivistes, mais pas assez les ouvriers illustres de la science, de l'art manuel.

En vain, les citoyens utiles vouent leur existence à préparer le pain des urbains, à construire les palais, à tisser les vêtements de luxe ; on cherche inutilement le récompense publique de ces laborieux.

Nous ne demandons que des monuments simples aux simples bienfaiteurs, en pleine nature, au milieu de leurs œuvres, dans le genre du cippe Brémontier, au cœur de la forêt des dunes maritimes de la Gascogne.

Saluons les moissons qui sans cesse renaissent des entrailles du sol et des bras de la plèbe !

Méprisons les odieux " fils à papa " qui ne font pas servir les biens dont ils ont hérité à l'accroissement de l'aise humaine.

Respect aux hommes cassés par le chaste travail du sol et les labeurs féconds !

Ce sont les professions manuelles qui fournissent le moindre contingent à l'armée, du crime.

Voici la moyenne annuelle des condamnations pour 100,000 individus.

Notaires, avocats, avoués. . .	100
Artistes.	33
Médecins, chirurgiens, sage-	
femmes.	25
Agriculteurs.	4

Les professions industrielles et agricoles sont des professions créditrices très supérieures aux professions libérales, aux fonctions, qui sont débitrices.

La vraie réserve morale de notre pays se trouve dans la masse des travailleurs, comme d'ailleurs la réserve d'argent, le capital social, l'énergie foncière, l'épargne, la vraie capitalisation génératrice de nouvelles richesses.

GABRIEL VIAUD,